

Acción Demócrata

—: ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA :—

AÑO III Vale **0.10 Cts.**

San José, Costa Rica, Sábado 16 de Noviembre de 1946 No. 142

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

CARTAS INTERCEPTADAS

Señor
Lic. Víctor M. Elizondo,
Diputado al Congreso por el Partido Demócrata.
Estimado señor: Elizondo:
Si yo hubiera sido Ud. y se me hubiera propuesto sumarme a la expresión de protesta del Congreso por el acto de que fué víctima el líder comunista Manuel Mora Valverde, yo hubiera dicho lo siguiente:
"Con mucho gusto me sumaré a esa expresión de protesta porque tanto el Partido al que pertenezco, como en general las fuerzas de la oposición, y yo personalmente por convicciones muy profundas, estamos en contra de la violencia como método de acción política o privada. Me agrada ver como los señores representantes, miembros del Partido Republicano Nacional y Vanguardia Popular o Comunista, participan del mismo sentimiento. Pero como entiendo que esta expresión de protesta es algo sincero y no simplemente impuesto por consideraciones partidistas, condiciono mi voto favorable para sumarme a ella, a que se la extienda a todos los actos de violencia personal y política ocurridos en los últimos años en el país, y especialmente a los siguientes: (1) ataque a la Estación Titania; (2) agresión de las Brigadas de Choque comunista contra los manifestantes cortistas en San Francisco de Heredia; (3) agresión de las mismas Brigadas a ciudadanos indefensos en toda la extensión del país; (4) sitio del "Diario de Costa Rica" por las mismas Brigadas en varias oportunidades durante las últimas campañas; (5) asesinatos de Llano Grande; (6) asesinatos de Sabanita de Alajuela; (7) imposición fraudulenta del Gobierno de Picado contra la voluntad expresa del pueblo de Costa Rica; (8) asesinato de Noguera Gómez y compañeros. Porque, estimados compañeros de Cámara, la salsa que es buena para el genso, ha de serla también para la gansa".
Es lamentable que Ud. no lo haya hecho así, porque dejó perder una oportunidad para que republicanos y comunistas se condenaran a sí mismos, o dejaran ver la insinceridad de sus explosiones contra la violencia.
Es lamentable, en todo caso, que miembros de la oposición valiosos como Ud., estén concurriendo al Semi-Congreso Inconstitucional de la República donde, como lo demuestran los hechos, lo único que puede hacerse por los diputados honrados es hacerle el juego a la política oportunista y de conveniencias de la agolla caldero-comunista.
JUAN PUEBLO.

Triunfo Democrático en Venezuela

Acción Demócrata, movimiento político de limpias ejecutorias, ha obtenido en las urnas de un 75 a un 80% de los votos.—Es un triunfo de la democracia venezolana y de la democracia en América.— Parece que el hermano pueblo de Venezuela, por tanto tiempo víctima de gobernantes despóticos y presidentes ladrones, ha entrado en una etapa definitivamente liberadora

A los costarricenses tiene que llenarnos de satisfacción que la democracia esté alcanzando señalados triunfos en los países de América. Si bien es cierto que abundan todavía los Trujillos, los Tachos y los Tiburcios, lo mismo que los usurpadores impopulares, es cierto también que muchos pueblos hermanos se van definitivamente encaminando por un sendero de democracia y de limpieza. Guatemala, Perú, Venezuela, los más recientes.

Cuando el año pasado fué derrocado el gobierno que presidía el Gral. Isaías Medina Angarita, nosotros expresamos públicamente nuestra satisfacción. Hicimos ver que Medina presidía un régimen en el cual los funcionarios de cartón habían llegado al grado de formar grandes fortunas, y que el pueblo de Venezuela no gozaba de la democracia sino en forma aparente. Hicimos ver que el movimiento encabezado por Rómulo Betancourt traría para el país hermano una etapa de trabajo y de honestidad, y hoy, un año después de nuestras informaciones, Acción Demócrata, el partido que derrocó el gobierno de Medina, ha obtenido un triunfo aplastante en las elecciones de Venezuela.

Hasta los partidos de oposición que venían combatiendo y conspirando contra la Junta Provisional Revolucionaria, han reconocido que las elecciones de Venezuela fueron una gran lección democrática y un gran triunfo para la Acción Demócrata.

A pesar de los malos augurios que se hacían al movimiento revolucionario, nosotros creíamos firmemente en él desde el principio. Así, en noviembre de 1945, en un cable dirigido a Rómulo Betancourt decíamos: "Nuestra agrupación política de principios y objetivos similares a los de Acción Demócrata, envía por su medio a Junta de Gobierno y Pueblo venezolano en general, cálida felicitación por tan rotundo éxito de-

democrático".
Mientras los pueblos que vivieron la tiranía—como el venezolano, como el peruano, como el guatemalteco—van camino de una democracia absoluta, nosotros, que vencimos la democracia un tiempo, vamos rumbo a quién sabe hacia dónde...

Comentando declaraciones hechas ayer en LA PRENSA LIBRE por el Lic. don Teodoro Picado el distinguido profesional y destacado hombre público doctor don Carlos Luis Valverde se sirvió hacer para este periódico, las siguientes declaraciones:

"Los problemas políticos del país se deben resolver dentro de las miras ordenadas propias de una democracia", dice en reportaje dado ayer a LA PRENSA LIBRE el Lic. Picado, al hacer una condenación de la violencia con motivo del atentado o del supuesto atentado contra el líder comunista.

De estas palabras se deduce que el señor Picado sólo concibe la violencia que se manifiesta en el estallido de una bomba o en un "almaticazo". Pero, por lo visto, para él no es violencia la que se produce sobre las conciencias y aún en hechos materiales si éstos se ejercitan desde el poder.

Según ese criterio, normas de democracia vendrían a ser el hecho de que el país entero repudie al comunismo y que, sin embargo, el comunismo se convierta en árbitro de los destinos patrios, por conducto del poder público. Normas de democracia serían también poner la fuerza y la maquinaria administrativa, al servicio de la candidatura oficial del

No hay, no puede haber ninguna unificación que se construya sobre el nombre de un candidato

A los costarricenses les interesa poco que la gran lucha cívica que es preciso librar para restaurar la legalidad constitucional se libere con un color o con un candidato determinado

El problema político que el país afronta no es problema de candidatura

Un estimable alumno de la Escuela de Derecho, nos trae interesante artículo para su publicación en nuestro semanario.— Cree el estimado amigo que se le está dando una importancia desmesurada a Calderón Guardia, que es repudiado por el pueblo.— Hace un llamamiento a la unificación opositora.

Dichosamente para el destino democrático de C. R., los partidos de oposición han llegado a un acuerdo para emprender juntos la gran tarea de limpieza que es necesario realizar en Costa Rica. Tenemos el orgullo de afirmar que desde un principio pusimos todas nuestras fuerzas para conseguir este objetivo, que hoy parece estar convirtiéndose en realidad.

Ya hemos dicho insistentemente que el pueblo costarricense está unido contra el actual gobierno sin que sea posible hacer la diferencia en la

masa popular, de lo que sea corresponsable, ultrismo o militancia social demócrata: la mayoría de nuestro pueblo es, simplemente, opositora.

Hemos levantado nuestra voz, clamando por un entendimiento entre todas las fuerzas de la oposición; y ahora, directamente, empezamos los diálogos y los comités a ponerse de acuerdo en lo que pensaba unánime, la opinión mayoritaria del país.

No hay, no puede haber, ninguna unificación que se consiga

—Pasa a la pág. TRES

INFORMACION DE LA SEMANA

LA EXPLOSION:

Como de todos nuestros lectores es bien sabido, el sábado pasado, cerca de las 4 de la mañana, explotó una bomba en casa del líder comunista Manuel Mora Valverde.

El hecho en sí no tuvo mayor trascendencia. La bomba era de poca potencia, según se desprende de los daños causados, que fueron escasos. Además, explotó en un lugar de la casa — la sala — donde a esas horas claro está que no había nadie. Por eso no hubo heridos.

QUIEN COLOCO LA BOMBA?

Para dar una adecuada interpretación política al hecho que comentamos, es indispensable saber quién colocó la bomba, o por lo menos, de qué bando político partió la iniciativa. Pero este punto no está muy claro, porque además de que el actor no dejó rastro alguno, hay razones contradictorias para atribuir el hecho a uno u otro bando.

SE TRATA DE UNA MANIOBRA DE LOS COMUNISTAS?

Cuando la radiodifusora de los comunistas "La Voz de la Victor" comenzó a dar la noticia del "criminal atentado de las fuerzas de la reacción contra nuestro querido líder", y simultáneamente comenzó a convocar "al pueblo organizado para hacer una manifestación de fuerza que le demostrara a la caverna cuan duro es el puño de Vanguardia Popular", la primera reacción de los radiosuchas fue la de que se trataba de una maniobra de los comunistas para tener pretexto con qué alborotar y atemorizar a la oposición con sus manifestaciones de terrorismo.

Y esta idea pareció confirmarse al tenerse conocimiento de que la bomba era de poca potencia, que había sido colocada en un lugar de la casa donde no podía causar daño a nadie, y que el policía de línea en la casa del líder no se dio cuenta del hecho. Y más tarde, los cartelones

Una Pregunta Indiscreta a los Amigos de la U. R. S. S.

Muy bien esa jornada por la paz que organizaron los Amigos de la URSS y en que participaron los Profesores Mario Sancho, Joaquín García Monge y Carlos Luis Sáenz.

Realmente hay que decir claramente — y esperamos que ellos lo digan — quiénes son los que amenazan la paz.

Por eso les preguntamos: A cuánto ascienden las fuerzas que tienen fuera de sus territorios las tres grandes potencias?

Los datos que tenemos nosotros, son los siguientes:

ESTADOS UNIDOS: En Europa, 329.000; en Groenlandia e Islandia, 1.200; en el Caribe, 50.000; en Alaska, 25.000; en Corea, 50.000; en Japón, 140.000; en China, 29.000; en las Filipinas, 50.000; en el Pacífico, 15.000. TOTAL: 689.200.

GRAN BRETAÑA: En Europa, 473.000; en Asia Menor, 234.000; en India, 150.000; en las Indias Orientales, 20.000; en Japón, 38.000. TOTAL: 915.000.

RUSIA: En Europa Occidental, 725.000; en Europa Oriental, 946.000; en China, 75.000; en Corea, 190.000. TOTAL: 1.936.000.

Según esos datos, en dónde está para los amigos de la URSS, el peligro contra la paz?

Claro, que nuestros datos pueden estar errados. Si así lo son, nos gustaría conocer los verdaderos... sería muy interesante.

perfectamente secos que portaban los indignados manifestantes, que al parecer habían sido preparados desde el día anterior, ayudaron a robarse las tesis de que habían sido los propios dirigentes comunistas los que habían decidido colocar la bomba en casa de su líder.

Y esta idea no es completamente absurda, si se toma en cuenta que ha sido puesta en práctica muchas veces por partidos totalitarios de otros países, con el objeto de tener pretextos para ejercer represalias contra sus oponentes. Bien conocidos son los casos del incendio del Reichstag y la bomba que explotó en la cervecería de Munich momentos después de que Hitler y su estado mayor se habían retirado.

O FUE OBRA DE ALGUN OPORTUNISTA (Pasa a la Pág. 3ª)

ESTO DA NAUSEAS

Son pocos, pero siempre repugna lo que han hecho.—Comienza el desfile de claudicadores.—El pueblo sufre, pero no olvida.— Carta de nuestro colaborador don Juan Mendoza.

Sr. Director de "Acción Demócrata".
Mi estimado amigo:
Todavía tengo las narices tapadas. Desde que comenzaron los periódicos oficiales a publicar las manifestaciones de unos paquillos traicioneros a la causa de la oposición, he sentido todas las manifestaciones del vómito.

Son pocos, muy pocos, señor director: pero siempre duele lo que han hecho. Si debo reconocerles, en honor a la verdad—y porque no me gusta rescatar méritos a nadie— que tienen grandes capacidades de maromero. A cada uno lo suyo. Por eso me parece muy bien lo que el Partido Social Demócrata publicó el jueves en su columna semanal de "Diario de Costa Rica". Dicen ustedes: "Hora feliz para la oposición, que ha comenzado el desfile de los claudicadores". Esta es la realidad, y yo también estoy feliz al reconocer a algunos de los que nos acompañaron por cálculos y no por convicciones. Los arribatistas, los maromeros, lejos de nuestras tiendas: que busquen calor y provecho donde están sus legítimos amigos. Los colombianos han inventado un término para estos politiqueros camaleónicos: los llaman "manzanillos", con gran sentido común. Y esto, nada más que manzanillos, es lo que son.

Yo no sabía que los tres o cuatro señores que le han dado la adhesión política al Dr., fueran antes de la oposición. No los conozco. Mejor dicho, no los conocía; porque ahora tengo de ellos una imagen perfecta (No la pinto, pues todos ustedes la están viendo). Yo me pregunto: por qué le dieron su apoyo a la oposición? Porque creyeron que llegaría al poder. Como el fraude, la cincha y la inmoralidad elevaron al solio al señor Picado, los manzanillos han resuelto cambiar de color político: claro, la oposición no tiene nada que ofrecerles, a no ser una lucha sin cuartel contra los hombres que nos han llevado a donde estamos.

Esto da náuseas, señor director. Dichosamente, son muy pocos los que han vendido su conciencia por un plato de lentejas.

Siempre su servidor y amigo.
JUAN MENDOZA.

Para don Teodoro Picado sólo es violencia la que se hace desde abajo y no la que se ejerce desde arriba

Comentando declaraciones hechas ayer en LA PRENSA LIBRE por el Lic. don Teodoro Picado el distinguido profesional y destacado hombre público doctor don Carlos Luis Valverde se sirvió hacer para este periódico, las siguientes declaraciones:

"Los problemas políticos del país se deben resolver dentro de las miras ordenadas propias de una democracia", dice en reportaje dado ayer a LA PRENSA LIBRE el Lic. Picado, al hacer una condenación de la violencia con motivo del atentado o del supuesto atentado contra el líder comunista.

De estas palabras se deduce que el señor Picado sólo concibe la violencia que se manifiesta en el estallido de una bomba o en un "almaticazo". Pero, por lo visto, para él no es violencia la que se produce sobre las conciencias y aún en hechos materiales si éstos se ejercitan desde el poder.

Según ese criterio, normas de democracia vendrían a ser el hecho de que el país entero repudie al comunismo y que, sin embargo, el comunismo se convierta en árbitro de los destinos patrios, por conducto del poder público. Normas de democracia serían también poner la fuerza y la maquinaria administrativa, al servicio de la candidatura oficial del

individuo que sumió al país en la miseria, que acabó con el sufragio, que envileció su moral y que no tiene más caudal que sustentar esa aspiración que la dicha fuerza pública y el concurso del comunismo internacional

Según ese criterio, normas de democracia vendrían a ser el hecho de que el país entero repudie al comunismo y que, sin embargo, éste se convierta en árbitro de los destinos patrios por conducto del poder público

No importa que el poder haya sido conquistado a costa del derribo de las instituciones públicas, de inhumanas humillaciones propias y ajenas, del sacrificio y de la muerte de humildes campesinos y del calvario del Patrio a quien los pueblos aclamaban como el símbolo de sus máximas aspiraciones

El Dr. don Carlos Luis Valverde destacado miembro del Partido Social Demócrata, se refiere en el presente reportaje a manifestaciones hechas por el Lic. don Teodoro Picado

individuo que sumió al país en la miseria, que acabó con el sufragio, que envileció su moral y que no tiene más caudal que sustentar esa aspiración que la dicha fuerza pública y el concurso del comunismo internacional. Normas de democracia serían convertir en esbirros, pagados por el tesoro público a cuantos fascinosos, nacionales y extranjeros, se alcanza a reclutar en el hampa. Norma de democracia sería permitir a las turbas comunistas que bajo el apoyo de la fuerza pública atropellen a ciudadanos inermes y a mujeres. Normas de democracia vendrían a ser también las de tratar de silenciar a los periódicos de oposición, situando al pie de sus oficinas turbas vociferantes. Normas de democracia son en el léxico cívico de los patrios de nuevo aluvión, condenar la violencia en los que están abajo y ejercerla ellos desde la altura



Dr. Carlos Luis Valverde

tan sólo para el disfrute de las grandezas y los honores que el poder les proporciona, no importa que ese poder haya sido conquistado a costa del derribo de las instituciones públicas, de inhumanas humillaciones propias y ajenas, del sacrificio y de la muerte de humildes campesinos y del calvario del patrio a quien los pueblos aclamaban como el símbolo de sus máximas aspiraciones.

"Diario de Costa Rica", 12 nov.46

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

HOY HACE 15 AÑOS...

Hoy hace quince años... la crisis estaba en candela... el Gobierno no tenía plata... la gente tampoco... comenzaba a presentarse un problema de desocupación...

Por ahí decía alguien que todavía no se sabía si la crisis era económica o fiscal... y claro, mientras eso no se dilucidara, no se podía entrar a aplicar remedios...

La diferencia con la situación de hoy, es que hoy todo el mundo, hasta el más bruto, sabe en dónde está la raíz del mal... pero los que mandan no aplican la medicina ni locos...

El mundo estaba preocupado por la crisis... Laval gobernaba en Francia... y hasta se decía que bien... (la ola marina, que nadie sabe las vueltas que da)...

Un General japonés, de nombre Kiokatsu Sato (bueno, eso del nombre es lo de menos porque todos los generales japoneses se llaman más o menos igual), se rajo —hoy hace 15 años— con una declaración que debió haber puesto a temblar al mundo...

La Constitución Española estaba hoy hace 15 años en proceso de formación... eran los famosos tiempos de las famosas cortes constituyentes... donde se oyeron los más hermosos discursos...

Los españoles jugaban de democracia, con el enemigo adentro... cinco años había de durarles el experimento... hasta la fecha de la traición.

Los traicioneros pudo haber previsto el Profeta que viviera hoy hace 15 años: la de Pearl Harbor, al través de las declaraciones del General Sato, y la de España, la horrible de España.

Dino Grandi recorría los Estados Unidos... Francia estaba al borde de firmar un tratado con la Alemania liberal... se decía que la cosecha de café iba a ser buena...

Y eso que a nadie le daban cincha por decirlo... ni por decir lo contrario!

INFORMACION DE LA SEMANA... (Viene de la pág PRIMERA) —

SICIONISTA EXASPERADO ?

Sin embargo, no es remoto que la bomba haya sido colocada por algún elemento opositorista que, exasperado ante los abusos del comunismo...

Una cosa si se puede establecer con certeza: que si el acto lo llevó a cabo algún exasperado miembro de la oposición, este fue un proceder inconsulto...

Vivimos un sistema político, el sistema caldero — comunista, que tiene sus instituciones corruptoras muy arraigadas dentro de la maquinaria gubernamental...

LAS REPERCUSIONES DEL ATENTADO

Sea quien fuere el actor de la explosión, lo cierto es que el Partido Comunista se aprovechó de la oportunidad para lanzar a la calle sus ordas vociferantes...

Pero al parecer, el resultado apetecido por los comunistas, el provocar indignación contra los partidos opositoristas, les resultó totalmente adverso.

Como sucede cada vez que los comunistas se echan a la calle, hay violencias en contra de pacíficos ciudadanos, hay injurias gratuitas...

ARMAMENTOS PARA COSTA RICA

El general Picado ha confirmado plenamente, sin reticencias, el rumor circularizado sobre el objetivo que llevó en su reciente viaje a Estados Unidos; adquirir armamento para el ejército costarricense.

Mas permitásenos la duda respecto al motivo, hasta cierto punto pueril, para la adquisición del armamento.

La Defensa Continental, ha sido rauda y fogoso caballo de batalla, para en su nombre, cometer — aquí y allá — desde la vibración constitucional, hasta la persecución del ciudadano.

Está marcado, en llaga viva, en la carne del pueblo americano, el recuerdo de sucesos lamentables o trágicos, que se cometieron en tiempos pasados, pero no lo suficientemente lejanos para olvidarlos...

Creemos que este Hemisferio debe defenderse. Creemos sinceramente que son graves las amenazas que lo rodean. Sólo una ignorancia supina o una malicia inaudita, podría negar el minuto de terrible angustia que vive el americano...

Un deber imperativo de conciencia americana, de solidaridad robusta con los pueblos hermanos, nos hace ligarnos en un haz magnífico de voluntades para defender esta tierra nuestra, muy nuestra, creada por Dios para nosotros.

Pero es doloroso que este sacrosanto deber, devenga en un instrumento más, en arma innoble para agitar opiniones en torno a determinados regímenes gubernamentales.

GIRO HACIA LA IZQUIERDA... (Viene de la pág. DOS)

sacudieron el odioso yugo, ya en las urnas electorales, ya en las calles o en los campos de batalla; pero si bien hubo muchos países como Chile, Perú, y Venezuela, en los cuales parece haberse realizado verdaderamente un cambio favorable...

Esencialmente, hay dos clases en toda sociedad: los capitalistas, que son los menos, y los trabajadores, que son los más. Los primeros aportan su capital y no pocas veces sus ideas: los segundos trabajan por un sueldo o jornal...

Y también creemos en la equanimidad de los señores Picado. Pensamos que realmente están animados de buena voluntad en la común determinación de la Defensa del Hemisferio.

Nuestro raquitismo demográfico y económico nos impide alistar al menos una división, con todo lo que requiere su mantenimiento.

Vamos a invertir sumas enormes para adquirir armamento. Armamento que — entendiéndose bien — es excedente de guerra. Es decir, armamento que hablando en términos estratégicos es anticuado.

El cual el Imperio Británico ha debido revisar totalmente sus planes estratégicos de defensa, debido a las nuevas armas inventadas.

Tenemos entonces, que el dicho armamento que ha adquirido Costa Rica, a la hora de usarlo no va a tener ningún valor táctico.

Vamos a tener quien sabe cuántas noveliterias militares. Y en cambio, no se han podido adquirir los equipos necesarios para combatir el chapulín.

Nuestro aporte en un conflicto mundial, debe ser mucha producción para nuestros aliados. Que no suceda como en el pasado, que Estados Unidos debía combatir a los enemigos y velar por el bienestar nuestro.

Hilos para —

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS Tienda EL BUEN PRECIO de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central Apartado 201 Frente al Mercado Teléfono 2311

CURIOSIDADES

Hemos visto este sugestivo rótulo: "CIRUJIA MAYOR DEL EJERCITO NACIONAL" Adonde creen Uds. que lo hemos visto:

En una sala del Hospital... NO En una clínica... NO En una ambulancia... CALIENTE pues nada menos que en un JEEP de los que han salido ahora a montones.

Porque como Uds. saben que el hemisferio está en peligro de una invasión, los Estados Unidos nos van a enviar generosamente una nueva remesa de armas, máquinas y hasta aviones para la defensa.

Novedades en esta semana: muy pocas; ya no han vuelto a salir en primera plana de la tribuna aquel hombre que dice ser muy popular entre los costarricenses...

Ah, pero se nos olvidaba: la noticia de la semana: el atentado del líder mariscal y jefe máximo. Vamos a dar, sin comentarios las que hemos podido conseguir.

Según la Tribuna y Ultima Hora fue un pedazo de bomba atómica: según la Hora fue una carpeta. El ruido despertó a los vecinos y hasta a Dn. Manuel. Luego fueron avisados el Presidente y los Calde- rón, para que se pusieran a salvo.

El cual el Imperio Británico ha debido revisar totalmente sus planes estratégicos de defensa, debido a las nuevas armas inventadas.

Tenemos entonces, que el dicho armamento que ha adquirido Costa Rica, a la hora de usarlo no va a tener ningún valor táctico.

Vamos a tener quien sabe cuántas noveliterias militares. Y en cambio, no se han podido adquirir los equipos necesarios para combatir el chapulín.

Nuestro aporte en un conflicto mundial, debe ser mucha producción para nuestros aliados. Que no suceda como en el pasado, que Estados Unidos debía combatir a los enemigos y velar por el bienestar nuestro.

Para alcanzar el máximo de producción, mecanicemos la agricultura. Impórtense en vez de trucks y jeeps, de ametralladoras y cañones, tractores, palas, que eabren surcos en la tierra para florecimiento del óptimo fruto, dador de bienestar.

Y no el armamento temible, que dada la inutilidad del mismo para el fin enunciado por el General Secretario de Guerra, por las consideraciones apuntadas, viene sólo a sembrar la zozobra en el agro costarricense.

Los antecedentes harlo trágicos que ha padecido el costarricense de la campiña y el de la ciudad, le hace mirar con justo recelo estas maquinaciones bélicas.

Y podría suceder — en caso hipotético, dada la solvencia de los señores Picado, pero lo hipotético, esporádico y desgraciadamente cobra realidad — podría suceder, decíamos, que un candidato futuro repitiera aquella desafortunaday aciaza frase de otro, de que el arsenal de los cuarteles se vaciaría en las calles para alcanzar su triunfo.

Quiera el Cielo por la paz y la fraternidad costarricense, que nunca más promesa tal se pronuncie ni se cumpla.

Y para evitar las tentaciones, absténgamos de ir formando esa casta militar que en los últimos gobiernos ha sido empeño tenaz.

Que jamás los galones de militares ticos, se vean salpicados de sangre fratricida; que jamás esos galones se alcancen por acciones bélicas, sino como hasta ahora, por simple asimilación, por decreto presidencial en la Gaceta.

NO HAY, NO...

(Viene de la Pág. PRIMERA) truya sobre el nombre de un candidato. El pueblo costarricense se está unido contra la presente administración, porque ha venido proclamando su condición ilegítima; está unido, porque siente una comunidad indiscutible que podríamos llamar "la comunidad de la decencia"; está unido, también, por que tiene ideales comunes de carácter político y social.

No se llamen a engaño los dirigentes creyendo que es posible realizar una tarea fecunda bajo la sola invocación de un nombre ilustre. Hace ya mucho que en el mundo los políticos valen en cuanto representan ideas o movimientos ideológicos; en cuanto encarnan profundas corrientes de moralidad pública.

A los costarricenses les interesa poco que la gran lucha cívica que es preciso librar para restaurar la legalidad constitucional se libere con un color o un candidato determinado; les preocupa, si, que esa lucha se realice sin desmayos y con eficiencia, bajo una común plata forma ideológica y moral.

El problema político que el país afronta no es problema de candidatura. Al pueblo lo tienen sin cuidado los nombres, y sólo exige que surjan, libres, del seno de las convenciones populares. El gran problema opositorista es de organización y de combate: que pueda construir la oposición en estos meses una gran fuerza perfectamente disciplinada, ante la cual se estrellen los intentos inmorales de los grupos oficialistas.

En esto radica el problema, y allí deben poner sus energías los hombres que, por mandato expreso de los diferentes partidos, están trabajando en el Comité Nacional Opositorista.

Entendemos que nuestra opinión es la que priva en los partidos opositoristas y es la opinión del pueblo.

Deben los hombres que la boran por el bien de Costa Rica desde los primeros puestos de la lucha, escuchar lo que las gentes dicen. Y hoy el pueblo está diciendo que no le interesan las pugnas de candidaturas, sino que exige que se le oriente y organice para luchar eficientemente contra los grupos de minoría que pretenden eternizarse en el poder.

WILTON MAYERLING UN SOMBRERO DE PURO FIELTRO que le vende con la garantía que usted exija, la "TIENDA CARLOS LUIS" de CRISPULO VARGAS

CHARLAS CAMPESINAS EN SERIO Y EN BROMA

Compañero campesino: Hay algo que en mi humilde concepto es la causa de que la oposición se encuentre dividida y quiero que ustedes lo sepan bien claro: ese algo es que la oposición no está constituida por un solo partido ideológico. La oposición estuvo compactada alrededor de don León Cortés porque don León fué, entre otras cosas, un buen administrador; por eso el campesinado, principalmente, estaba siempre con él. De esta popularidad se sirvieron muchos individuos para cobijarse bajo sus tiendas, a la expectativa, porque creyeron que él sería el Presidente sin lugar a dudas, pues no pensaron en que Calderón Guardia fuera a actuar tan descaradamente; pero una vez que Calderón hizo de las suyas robándole la presidencia a don León y esos oportunistas se llevaron el chasco, empezaron a especular estos individuos sobre su situación, y les fué muy fácil dar un brinco, una voltereta, y colocarse en el lugar de donde nunca debían haber salido pues es el que siempre les ha correspondido; otros, en cambio, sin ser oportunistas, no dejaron las tiendas de la oposición, pero dentro de ella, dando rienda suelta a sus muy personales intereses, se dedicaron a dividirse en fracciones. Muchos de los que figuran en esas fracciones aspiran a ser candidatos, pretenden convertirse en líderes de la noche a la mañana, forman partidos imaginarios y se hacen portavoces del pueblo, todo en forma tan desorientada que al fin de cuentas no son nada ni tienen partido y lo único efectivo que logran es un estorbo para reunir todas las voluntades del país. Esto, compañero, es mi opinión muy personal. Frente a esta situación se encuentra nuestro Partido, que está vinculado y tiene su arraigo dentro del campesinado nacional, y el cual no les suena muy bien a aquellos grupos porque nuestro Partido es de sacrificio y abnegación, tiene un programa que cumplir, lleva un ideal que alcanzar, en él todos somos soldados con igual derecho a ser oídos y respetados y en el cual nuestra opinión pesa como la de cualquier otro; un Partido en el cual los méritos se miden por la aptitud que cada uno tenga, en el que no se reparte nada y el que sólo aspira a salvar al país de la hecatombe que se avecina. Para los otros lo de ideología, lo de formar conciencia, eso de no engañar al campesinado, eso de organizar al pueblo para que no siga siendo objeto de escarnio de los eternos vividores de la política, todo eso no es nada para ellos porque lo esencial es buscar un gran señor que tenga dinero, andar de vagos de pueblo en pueblo engañando al campesinado y que aquel gran señor los sumen el hipotético caso de que llegue a la Presidencia; pero orientar, capacitar, enseñar los derechos ciudadanos y sacrificarse en aras de un ideal no les hace gracia a ellos. EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA ofrece honestidad a los hombres de verdad y sólo les pide abnegación.

UN CAMPESINO



CREMA DE ALMENDRAS
FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

ONDA LIBRE

(Transmisión desde "TITANIA", 2 Nov. 1946).

Esta que termina, ha sido para la oposición una semana de higiene. Lo decimos así, francamente, seguros de que así lo entiende el pueblo de Costa Rica. Unos cuatro o cinco señores, que a su hora fingieron afinidad con la tarea de reivindicación en que está empeñada la oposición, se han pasado al otro campo con un desenfado risueño de niños versátiles. Lo malo del caso es que son niños peligrosos para quien tenga el valor de recibirlos.

Nosotros decimos: no es que se le exija al costarricense una obediencia ciega al partido a que se afilia; ni que siga sin chistar las órdenes de los COMITES o de las directivas. Pero si parece lógico exigir un mínimo de honestidad y de limpieza, que los ya famosos "Volcaos" de la semana no pueden reclamar.

Nosotros creemos que todo ciudadano tiene el derecho de dar su adhesión al partido que quiera, por que esa es su decisión muy personal en la que nadie debe de entrometerse. Algunos pesan doctrinas, ponderan prestigios, critican actuaciones, para luego decidirse por lo que un mandato categorico de sus conciencias les impongan. Otros, para los que nuestro pueblo ha acuñado vocablos certeros—Volcaos, por ejemplo—suman por un lado las entradas y por el otro las salidas, y se quedan en el campo en el que resta el saldo.

Los primeros, se llaman ciudadanos honestos patriotas, o como Uds. amigos oyentes, quieran llamarlos; los otros son comerciantes de la política, maromeros doctrinarios, equilibristas ideológicos. En fin, todo un circo con sus trampas y trapecios. El pueblo costarricense sabe distinguir entre los hombres honrados y los trapecistas, y allí radica la garantía para el destino democrático del país.

Hay en San José un periodiquito que circula por las tardes, y que tradicionalmente ha sido el refugio de

Frases célebres:

"DEMOCRACIAS SIN PARTIDOS DOCTRINARIOS SON EL CAMPO MAS PROPICIO PARA LAS DICTADURAS"

Haya de la Torre (Teatro Nacional — Última conferencia).

"GRACIAS A DIOS EN COSTA RICA NO HA HABIDO NUNCA PARTIDOS DOCTRINARIOS".

Ricardo Villafranca (La Tribuna, 2 Nov. 1946).

De las dos frases sin duda hay que quedarse con la de Luna por venir de un fiel calderonista, que como todos saben es el Partido más democrático que ha tenido Costa Rica.

No hay duda que esa clase de hombres públicos nuestros, viven cerca de 25 años atrasados. Ellos no ven que el mundo evoluciona. El único argumento contra los que queremos un modo de vivir más decente y democrático es decir que pretendemos quitar las conquistas sociales que le atribuyen a Calderón Guardia. Nosotros creemos que son una conquista natural de la historia, traída precipitadamente por Calderón Guardia para fines electorales y con procedimientos demagógicos.

Hay una señal infalible de que el Gobierno está en plena campaña política: es ver que están apareciendo o en montón los jeeps que el Gobierno de los Estados Unidos nos envió para defender la democracia. Lo curioso es que aparecen con relucientes nombres de dependencias de Fomento, etc., como para dar impresión de que se está trabajando duro... en prometer caminos, puentes, y todo lo que pueda producir partidarios. La historia vuelve a repetirse.

En estos días se dió la noticia de que un conocido comerciante capi-

talino (hasta ex aliado del régimen), progresista, etc., apuesta cincuenta mil colones contra treinta y cinco mil a que el doctor no llega. Otro conocido propagandista calderoniano afirma que no más se lance el doctor en debida forma, él forma la apuesta.

Nosotros a la vez APOSTAMOS un libra (chiquita) contra una lapa de cien a que la apuesta no se formalizará nunca... (no ve que por cincuenta mil cáscaras se puede hacer mucho).

Y pensando en esa apuesta, se nos ha venido a la cabeza este cuento:

En tiempo de los gangster en E. U. llegó donde un abogado una señora y le consultó: Cuánto me cobra por divorciarme de mi marido? — Cien dólares, le contestó el profesional.

—No me conviene, es demasiado caro, dice la vieja. No ve que ahora por veinticinco dólares me lo matan.

Manuel Mora publicó unas declaraciones que equivalen a poner un aviso económico ofreciendo su Partido al mejor postor. Pareciera que el tal tal sondeó va dirigido a la oposición, dado que, hace su tiempo que no le tira y tal vez ahora quieran hacer uso de sus servicios.

Afortunadamente ya se conoce al que ha pasado por tantas manos y se sabe que con esa gente no se puede ir ni a misa.

Todo eso es lo que se aprende con las enseñanzas rusas difundidas internacionalmente. No hay duda de que los amigos de la URSS y el Mariscal Tito tienen razón: Rusia es el país ideal donde se vive en la mayor libertad, con la mejor democracia y la mayor decencia.

Lo malo es que a ninguno de los que le echan piropos a Rusia se anima a irse a vivir allá tan siquiera un año. Para qué... si no hay necesidad. Basta con ir hasta México a recibir las instrucciones y que siga la fiesta. Verdad Ferreto y Manuel.

diputados vendieron las entradas que la Sinfónica les obsequió. Verdad que da vergüenza decir esto?

El pueblo hermano de Venezuela acaba de dar al continente una gran lección democrática. Después de muchos años de vivir bajo la tiranía descarada de Juan Vicente Gómez, otros tantos bajo regímenes de irrespeto a la voluntad del pueblo y a su patrimonio económico, los venezolanos han llegado a gozar un régimen auténticamente democrático. La Junta Revolucionaria, presidida por Rómulo Betancourt, ha logrado realizar una gran tarea en el año que tiene en el poder, y por eso no asombra que el 80 por ciento del electorado haya favorecido con sus votos a Acción Democrática, el partido que hizo posible la revolución de hace un año.

Es cosa de hacer notar, que mientras los pueblos que vivieron por muchos años un régimen de dictadura franca, como Venezuela, Perú y Guatemala, tienen ya consolidada una democracia efectiva, nosotros, que alguna vez oímos llamarnos tal vez, con justo orgullo, la Suiza Americana, vamos camino de vivir quien sabe qué clase de regímenes.

Sabía Ud. amigo oyente, que el señor José Luis Fournier (alias Wicho), ofreció la Jefatura Política de Villa Colón a unos de los jefes del Social Demócrata del lugar? El mismo señor, le ofreció a nuestro compañero quitar a los elementos comunistas para que estuvieran tranquilos en la oficina. Pero, saben nuestros oyentes la contestación que nuestro compañero le dió al señor Fournier? Pues le dijo: Necesitaria volverme sinvergüenza y comprar otra cara. Creen los gobiernistas que la conciencia de los hombres honrados se compra con dinero y granjerías: pues nuestro compañero de Villa Colón les ha dado una lección definitiva.

PREGUNTAS Y RESPUESTAS

(Reportajes relámpagos con horas de la oposición y del gobierno. Hoy: conversación con los maromeros de la semana).

Tenemos una sorpresa para nuestros oyentes. Han venido hasta la estación Titania algunos de los señores que nuestro pueblo ya ha catalogado como maromeros. Los iremos presentando uno a uno. Desgraciadamente, no todos han podido venir. Unos están ultimando importantes negocios con el gobierno, otros se fueron de visita al barrio Escalante y alguno ya salió de paseo para el extranjero. Sin embargo, tenemos en nuestro poder cartas y telegramas de los que no han podido venir a Titania. Todos tendrán un espacio en nuestro programa: ya sea hablando a nuestros oyentes y explicando los móviles de su claudicación, o bien por cartas y telegramas que hasta las ocho de la noche hemos recibido.

DECLARACIONES PERSONALES

Con un desorientado: —Es cierto que usted se volcó?

Directorio Profesional y Comercial

Lic. Eloy Morúa Carrillo
Abogado y Notario
Tel. 5116 Apartado 1485
Oficina Pasaje Dent

Licenciado
Arnoldo Jiménez Zavaleta
Abogado y Notario
Tel. 3256 Pasaje La Parra

BUFETE
Lic. Gonzalo Facio Segreda
Lic. Fernando Fournier
Lic. Rodrigo Facio
Lic. Alberto F. Cañas
Abogados y Notarios
Altos de La Despesa—Tel. 4595

BUFETE
Quesada & Chaverri
Abogados y Notarios
Apartado 626 Teléfono 4420
San José
125 v. al Norte de La Despesa

Lic. Alberto Marten
Abogado y Notario
Teléfono 5116—Ap. N° 898
Oficina: Pasaje Dent

José Francisco Carballo
Alfredo Tosi Bonilla
Abogados y Notarios
Of. 25 vs. al O. B. Francesa
Apartado 1360, Teléfono 6158

Lic. Julio Ruiz Solórzano
Abogado y Notario
Tel. 2864 Ap. 16
Oficina 150 varas al Este Teatro Raventós

Lic. Alfredo Chavarría S.
Abogado y Notario
Apartado 1109 Teléfono 3635
Oficina: Altos "Edificio Clare"
50 v. Sur Diario de Costa Rica

Ing. RAFAEL E. ROIG V.
Calle 3. Avenida 1/3
Teléfonos: 5319 - oficina
3201 - habitación
Apartado de Correos: 523
San José

Todo trabajo de Ingeniería. Máquinas "OZALID" para copiar planos en el acto, a cualquier hora del día o de la noche. TRACTOR CATERPILLAR D. 7 NUEVO para nivelación de terrenos, caminos, Jalar tuca, etc., etc.

Trabajos de Mecanografía
Atención Contabilidades
Cálculos de Mercaderías,
Traducciones, etc.

R. A. Avila - J. J. Herrera
co/Banco de Costa Rica, S. J.

Distribución de Mercaderías en General.

UREÑA, Teléfono 4774
En la antigua estación de camiones, 125 varas al Norte del Mercado Central, Paso de la Vaca.

El gobierno vuelve a poner en embaucar al pueblo de Costa Rica una nueva lucha electoral en la que éste sería burlado, una vez más.

El gobierno vuelve a poner en práctica las armas que usó en la campaña de 1944. A los beneficiados con la corriente eléctrica del FFE al P. se les obliga, si no quieren que dar a oscuras, a darle públicamente su adhesión a Calderón Guardia: a un industrial de Puntarenas opositor, que maneja su fábrica de descascarar arroz con electricidad suplida por el Ferrocarril al Pacífico, se obligó a darle públicamente la adhesión a Calderón Guardia bajo pena de quedarse sin corriente eléctrica con que manejar su fábrica. Esa es la manera como Calderón Guardia consigue adhesiones, sistema parecido al que usó la Gestapo en los países ocupados para hacerle creer al mundo que la ocupación alemana en esos países vencidos era vista con beneplácito.

En el curso de la presente semana, el periódico La Tribuna, que sirve los intereses de la camarilla picaresca, Caldero, comunista que supone gobernar al país, trae en grandes titulares, reportajes concedidos a reporteros de ese periódico por individuos que dicen ex militantes de la oposición y actualmente miembros del nefasto y desprestigiado partido del cristianismo doctor, que hoy es en Costa Rica símbolo de oración, hipocresía y falsedad. Al leer las declaraciones de esos desorientados hemos dado gracias a Dios, por haber librado a la oposición de contar en su seno a individuos que, con sus torpezas y ambiciones, desprestigian a cualquier grupo de que formen parte. Algunos de esos maromeros políticos, arguyen que muerto don León Cortés no tenían por qué seguir figurando en las filas de la oposición; otros que no habían firmado compromiso para permanecer eternamente en el campo de la honradez y la decencia que hoy representa la oposición. Pobres argumentos, producto todos, de la ambición enorme y de la carencia absoluta de integridad que poseen a sus autores, y denotativos de la cortadía mental, falta de patriotismo y de dignidad de aquellos que llegan a lamer hoy la mano siniestra del q' ayer no más descargara sobre ellos mismos el látigo, que habría de ahogar, en connivencia con la arbitrariedad y el oprobio, las aspiraciones de un pueblo indefenso, que oponía a los golpes de la cincha la coraza de civismo y honestidad y la decisión firme de no abandonar la lucha hasta el momento mismo en que, al último de los oligarcas, recibiera el castigo que merece.

Respecto al primer argumento que dan los ahora nuevos progresistas y aspirantes a camarada, debemos contestar, que no es la presencia de un hombre la que determina la lucha para conquistar las libertades perdidas. De acuerdo con su pobre razonamiento, las Democracias debieron volverse totalitarias a la muerte del gran Presidente Roosevelt. Pero no lo hicieron porque iban a la lucha a conquistar la Libertad, y no a disfrutar de granjerías, como lo han hecho esos traidores.

ve para nada, y por eso he llegado a la conclusión de que me estorba la compañía de los honrados. Hasta luego: ya les diré adiós desde el auto nuevo.

FELIPE TABIA

COSTA RICA PERDIO LA LIBERTAD DE ELEGIR EL 13 DE FEBRERO DE 1944

Si la perdió, el camino para recuperarla tiene que ser el mismo empujado por el gobierno cuando así la arrebató al pueblo: la rebelión es el único medio que le queda al costarricense si quiere volver a vivir un régimen democrático y la violencia estaría ahora justificada, ya que la oposición ha agotado todos los medios pacíficos para recuperar la libertad de elegir; ¡Al ladrón no se le convence con razones para que devuelva ya su botín: de igual manera, a la oligarquía civil, no se le convence con razones para que devuelva al pueblo de Costa Rica la libertad electoral que tan ruinosamente le arrebató el 13 de febrero de 1944.

El pueblo de Costa Rica no puede ir a otra campaña electoral. No debe de la oposición costarricense ir a una nueva campaña electoral; nuestra consigna debe ser ELECCIONES, NO—REBELION SI.

No debemos ir a unas nuevas elecciones por la sencilla razón de que ellas serían nuevamente burlada la ciudadanía costarricense, como lo fué el 13 de febrero de 1944 y el 10 de febrero de 1946. Si viviéramos un régimen democrático, ese sería el camino para resolver el problema político costarricense, es decir, concurriendo a unas elecciones en que mediante la decisión de una mayoría se derrocará al actual régimen que tan vergonzosamente manda en Costa Rica, ya que no gobierna, para gobernar se necesita tener el apoyo de la mayoría del electorado y una vez derrocado ese régimen, implantar un régimen de gobierno que responda a las aspiraciones de la mayoría. Pero en el estado de cosas en que vivimos, sería un error la farsa. Hay que luchar con las armas apropiadas para vencer al enemigo. Sería ilógico ponernos a luchar en un país de desigualdad con la oligarquía civil. Si ellos sólo entienden con la fuerza, pues recurramos a ella para vencerlos, otra cosa sería absurda.

Cometerían un crimen de lesa pa-

CON DON VOLCAO N° 1

—Qué nos dice sobre el calificativo de ternerero que un conocido pariente suyo le ha aplicado públicamente?

—Pues... me parece un adjetivo perfectamente apropiado para el caso. Según lo pueden ver ustedes, hay quienes sólo pueden vivir cerca de las ubres.

UN TELEGRAMA

"Onda Libre", Partido Social Demócrata. San José.

A su pregunta complázcame con testar así:

Estoy aburrido ser pobre. Volcada trájome ganas presupuesto y posibilidades cambiar barrio. Este barrio Santa Teresita espérame casa. Honradez, honestidad, cosas pasadas de moda. No sufran."

Equilibrista Auténtico

DOS CATRAS

N° 1.—Estimados amigos: Considere una malacrianza de parte de usted de eso de preguntarme por qué me volqué. Yo puedo hacer lo que me da la gana, y a nadie le importa. Tengo visión comercial, y así lo reconocen mis amigos. Realmente, que puede darme la oposición que yo no tengo? Nada. Absolutamente nada. Ustedes me hablan de honradez, limpieza, dignidad... Bueno: yo no sé qué cosa sea eso, ni me importa. Les repito: hay que apoyar al gobierno para salir de pobre. Sigán mi consejo.

ERNESTO VILLASEÑOR

N° 2.—Estimados amigos: Recibí su atenta carta, y la contesté brevemente porque no quiero gastar tiempo en ustedes. Hace dos o tres años (se acuerdan?) yo no pude comprar una botella ni atrapar uno de los piro que se llevaba el viento. He comprendido que la honradez no sir-

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa

ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle